

Navarrete Prida, J. Alonso y Stein Velazco, J.L., *Migración Laboral*, México, IJ-UNAM, 2018, 124 pp.

El fenómeno de la migración laboral es hoy en día uno de los fenómenos sociales que más trascienden en el mundo. En la obra que nos ocupa de forma abreviada se tocan los temas más importantes: el concepto de la migración a nivel internacional, la migración de mexicanos hacia los Estados Unidos y la contratación por empresas privadas de trabajadores mexicanos, incluyendo la revisión de varias recomendaciones y convenios de la OIT. El capítulo tercero está dedicado al análisis de la migración centroamericana hacia México, dando cuenta de la problemática que dicha migración implica. Indudablemente se trata de una obra que en un formato pequeño en el que se expresa únicamente lo que se debe decir, que ya no es poca cosa, se nos ofrece un panorama completo de la migración como un fenómeno internacional con especial mención de lo que acontece en México.

Es importante destacar que la obra de formato trae dos trabajos importantes, uno la presentación escrita por el embajador Juan José Gómez Camacho embajador permanente de México ante la OIT en el que nos muestra los diferentes movimientos que se ha dado en el mundo y lo discutido sobre el tema a nivel internacional y especialmente en la OIT y el Prólogo que escribió el representante permanente de México ante la OCDE José Ángel Gurría Treviño en el que se refiere a la necesidad de mejorar los datos y la información estadística en general y su importancia decisiva para estudiar al fenómeno de la migración, así como al diseño de políticas de incorporación de esa migración a los mercados de trabajo para concluir el Prólogo con una mención puntual a la importancia de los flujos migratorios de entrada y salida en México.

Pasando al cuerpo de la obra, en el capítulo primero los autores se refieren al tratamiento del concepto de la migración en general, incluyendo al ámbito laboral de la migración y al de la migración internacional en especial y nos muestran cómo se debe tratar un fenómeno social mundial que se encuentra en movimiento en diversas partes del planeta y de forma constante y simultánea. En el capítulo segundo los autores analizan el fenómeno laboral de mexicanos hacia los Estados Unidos y dentro de este tema, cómo se realiza la contratación de trabajadores mexicanos

para prestar sus servicios en el mercado estadounidense, también hay un análisis del orden jurídico mexicano y de las reformas de 2012 en la materia y la relación de esta y el resto de las disposiciones constitucionales con diversas recomendaciones de la OIT.

Quizá el tercero y último capítulo, es el más importante de la obra y está dedicado a la migración en Centroamérica del cual los autores nos muestran un panorama general de la problemática y su reglamentación, con ese objetivo se refieren al Acuerdo de Cooperación Laboral en Centroamérica, la migración a México desde el triángulo norte centroamericano, el Programa Laboral Migratorio entre México, El Salvador, Guatemala y Honduras y la *Construcción* del programa Laboral Migratorio para concluir con los retos que éste último programa presenta.

Como podemos observar, la obra a pesar de ser de formato pequeño analiza todos los aspectos del fenómeno migratorio que afecta a México.

Leonel Pereznieto Castro*

* Profesor de carrera de Tiempo Completo en la UNAM. Investigador Nacional Nivel III. Miembro de número de la AMEDIP. Correo: lpereznieto@gmail.com